## 神仏と能

鎌田東

## 神道と仏教から見た能の信仰世界(十四

## 〜申楽と仏教(9)『朝長』と『烏帽子折』

あり、最高の本歌とも言える原曲でもあった。哀切能にとって、『平家物語』は格好の重要な素材で帽子折』にアプローチしてみる。

持っていた。『平家物語』の完成と朗唱歌詠を通して、

それを聴く者の哀切の情をいたく刺戟し、その調べ

な琵琶に誘われて語られる平家一門の栄光と滅亡は、

はいまだ痕跡を残したなまなましい傷口と哀傷を

族の叙事詩が誕生したのである。を持つリアリティとして追ってくる。そのような民「死」と「史」と「詩」がひとつらなりの物語的結構

世阿弥を始めとする能作者たちは、『平家物語』世阿弥を始めとする能作者たちは、『平家物語』芸能と考えられるゆえんである。 一つの演劇的様式の中に見える化する。それにる。一つの演劇的様式の中に見える化する。それによってメタレベルでのスキャニングができるようになり、このような執著の可視化によってそこからのなり、このような執著の可視化によってそこからのなり、このような執著の可視化によってそこからのよってメタレベルでのスキャニングができるようにあり、このような執著の可視化によってそこからの離脱をセッティングできる。能が鎮魂供養やケアの離脱をセッティングできる。能が鎮魂供養やケアの離脱をセッティングできる。

1

まったのかと歴史の道理を訊ねることになる。 さのような時、人々はなぜこんな世の中になってしてくる。時代は多死時代の末法の世に突入している。 巻や大火による自然災害などによる死も数多起こっ が相次いで起こる。のみならず、『方丈記』が が相次いで起こる。のみならず、『方丈記』が はによる。のみならず、『方丈記』が はによる。のみならず、『方丈記』が

窓円は、怨霊にも道理があり、世を乱し、人を滅惑円は、怨霊にも道理があり、世を乱し、人を滅悪を持ち、深く恨みに思う人を仇にして取り憑き、一つの家から天下に広がり、讒言や虚言を作り出しての仏法である。窓円の怨霊神仏に祈り、怨霊を鎮めるための処方が必要となる。その怨霊調伏の処方が鎮護国家の霊的国防装置としての仏法である。窓円の怨霊史観は天台密教を総動しの叙事詩である『平家物語』の歌曲の創作を促進させることになった。

天台座主を四度も務めた慈円はそのような歴史の

を求めた。それが『平家物語』の創出となっていく。 ない。時代は歴史を可視化する、見える化する装置 れや後鳥羽上皇を納得させようとした。こんな武者 れ以前」と「これ以後」とはまったく異なる。その で「乱世」であると、歴史の区切りをつけていく。 円は見通しながら保元の乱以後はみな「武者の世, 道理を考えぬいて『愚管抄』を著した。「死」を通し 生み出したのである。民族の叙事詩としての『平家 を説得しようとしたが、事はそれだけで済むはずは の世になってしまった事の道理。それによって自他 時代を区切り、また貫く道理なるものによっておの 分岐を生む道理もある。慈円は比叡山に住みながら、 ような歴史的分岐点というものがある。その歴史の 句読点をつけて、歴史を見、読むようになる。「こ ていく歴史の「道理」というものがある。それを慈 て「史」を透視していった。このような世の中になっ つまり、「死」が「史」を呼び出し、「史」が「詩」を 語』はそのようにして誕生した。

収まりきらない。生きるために人は物語を必要とす「詩」なくして我々の心魂は鎮め慰められない。

? ◇神仏と能

の連環を内包する物語創出であった。家物語』もそのような、語れば血の出る「死―史―詩」時代の激変に耐え抜くことができる。『愚管抄』も『平そのような神話的物語を支えにすることによって、る。それは一種の「神話」のようなものであるが、

受難や受刑に向かう悲愴感が漂う。
と、源平の合戦に先行する保元の乱に続く平治の乱(二五九年)の物語を元にしている。この作者が元雅であるかどうか、確定する根拠はないが、もしこれが元雅作であるとすれば、元雅が父子の別れの悲嘆を繰り返し取り上げていることの意味を再には繰り返し親子の別れや再会や死別が取り上げらには繰り返し親子の別れや再会や死別が取り上げらには繰り返し親子の別れや再会や死別が取り上げらには繰り返し親子の別れや再会や死別が取り上げらには繰り返し親子の別れや再会や死別が取り上げられ、そこに「受難能」とも言える悲嘆の深掘りの苦いが、をこに「受難能」とも言える悲嘆の深掘りの苦いが、

るが、そこに平治の乱のことが出てくる。さて、『朝長』は次のようなワキの語りから始ま

もこの度平治の乱れに、義朝都を御開き候。中にも「これは嵯峨清凉寺より出でたる僧にて候。さて

ひ立ちて候」程に、急ぎかの所に下り、御跡をも弔ひ申さんと思緒ひたる由承り候。我等も朝長の御所縁の者にて俟太夫の進朝長は、美濃の国青墓の宿にて自害し果て

の物語」なしに鎮魂も供養も成立しない。そしてその物語」なしに鎮魂は養をゆかりの深い元家臣の僧がってしばし苦しみを受くるなり」と訴える。ってしばし苦しみを受くるなり」と訴える。ってしばし苦しみを受くるなり」と訴える。の中で、朝長の亡霊(後シテ)が甲冑姿で現われて、いると、朝長の亡霊(後シテ)が甲冑姿で現われて、いると、朝長の亡霊(後シテ)が甲冑姿で現われて、いると、朝長の亡霊(後シテ)が甲冑姿で現われて、いると、朝長の亡霊(後シテ)が甲冑姿で現われて、いると、朝長の亡霊(後シテ)が甲冑姿で現われて、いるとは、朝長の亡霊(後シテ)が甲冑姿で現われて、いると、朝長の亡霊(後)を以て著規を明って

3

とりましたがなって

供養は完成し、「、魂魄」の成仏も果たされる。一曲の「詩」として謡い舞われることを通して鎮魂の中に収められる。「死」と「史」が『朝長』という何なる時か来りけん」というシテの「史の位置付け」のような「死の物語」が「保元平治の世の乱れ、如

脚を次のように物語る。
『朝長』の小書「懺法」では、特別に太鼓が低い地響きの唸りのような調子で奏されるという。この最法」の「法」を成就させようとしているのだろう。
は」の「法」を成就させようとしているのだろう。
は」の「法」を成就させようとしているがある。この最別を次のように物語の途中、 では、特別に太鼓が低い地別を次のように物語る。

また朝長は、都大崩にて膝の口を射させ、とかく煩明治に召され、野間の内海へ御落ちあるべきとなり。上に、鎌田殿と仰せられし程に門を開かすれば、武人りて、門を荒けなく敲く音す。誰なるらんと尋ねるりて、門を荒けなく敲く音す。誰なるらんと尋ねて申すにつけて傷はしや。暮れし年の八日の夜に

こときれさせ給へば、義朝正清とりつきて、嘆かせ 雑兵の手にかからん事、余りに口惜しう候へば、こ やうになり行き候事、さこそ言ひかひなき者と、思 参り、 南無阿弥陀仏南無阿弥陀仏と二声のたまふ。なむぁみだぶなむぁみだぶのからのかられるいいでは、朝長の御ひ給ひしが、夜更け人静まつて後、朝長の御 給ふ御有様は、外の見る目も哀れさを何時か忘れ し召され候はんずれども、道にて敵に逢ふならば、 べく候。ただ返す返す御前途をも見届け申さで、 かれ候はず。路次にて捨てられ申すならば、犬死す 馬にかかりこれまでは参り候へども、今は一足も引 都大崩にて膝の口を射させ、 けるぞと仰せられしかば、 もあてられぬ有様なり。 れにてお暇たまはらんと、これを最期のお言葉にて。 義朝驚き御覧ずれば、はや御肌衣も紅に染みて、目 こは如何に朝長の御自害候と申させ候へば、 その時義朝、 朝長息の下より、さん候 既に難儀に候ひしを、 朝長の御声にて、 何とて自害し 鎌田殿 か

し奉り、御代を治め国家を鎮めて、萬機の政事直な最後の方では、「昔は源平左右にして、朝家を守護朝長の最期が詳しく語り聞かされる。『朝長』の

◇ 神仏と能

をでする。 の世に突入していくという時代認識が示される。 と謡われ、保元・平治の乱から世が乱れ一気に戦乱 と謡われ、保元・平治の乱から世が乱れ一気に戦乱 りしに、保元平治の世の乱れ、如何なる時か来りけ

それを黙って聞くほかなかった。この出来事があっ にタコができるほど聞かされた。満州での戦争体験 とか「正清」とかと何度か出てくる。 とされている。それはともあれ、ここに源義朝の乳 たために、我が家では正月に一切の酒断ちをし、 や特攻隊に散っていった同期の桜の戦友のことを思 た父親がこのことを繰り返し語るのを、それこそ耳 れて騙し討ちにされた。私は子供の頃、婿養子であっ 看取った後、主君の源義朝とともに愛知県知多半島 が我が家の先祖にあたるのだが、この朝長の最期を 兄弟で一の家臣であった鎌田正清の名が「鎌田殿 い出すたびに語り聞かせられたのには閉口したが、 の内海に逃げ延びて、 治物語』などでは父義朝が朝長の最期を手にかけた たのが鎌田正清 (一二三一一一六〇) とされるが、『平 能『朝長』では朝長の最期の時に第一発見者となっ 正清の妻の実家で酒を飲まさ その鎌田 正清

田正清とその妻の墓がある。
田正清とその妻の墓がある。
田正清とその妻の墓がある。
田正清とその妻の墓がある。
田正清とその妻の墓がある。

場して牛若丸と会ってともに涙する。場して牛若丸と会ってともに涙するように頼む。それが、平氏の世であるにもかかわらず烏帽子を源のだが、平氏の世であるにもかかわらず烏帽子を源のだが、平氏の世であるにもかかわらず烏帽子を源のだが、平氏の世であるにもかかわらず烏帽子を源のがが、平氏の世であるにもかかわらず烏帽子を源にの系統であることを示する。

その素性と父源義朝の死の顛末を伝えたのは、 正清の子の鎌田三郎正近(光政ともいう)とされ、 と答えると、すかさず子方の牛若丸は一阿古屋の前 妻はそのことを心深く隠していた。それを今こそ開 らふなり、傷はしや世が世にてましまさばかく憂き 参らさせ給ひし、その御使をば、わらは申してさむ 清の妹なり、 き。これは野間の内海にて果て給ひし、鎌田兵衛正 面は、『鳥帽子折』前半部のクライマックスである。 か」と言い当てる。この互いの素性を告白し合う場 と問われ、「御目の程の賢さよ、わらはは鎌田が妹に\_ 陳したのだ。そして二人して涙ながらに牛若丸と会 れまで妻が鎌田正清の妹であることを知らなかった。 目をば見まじきものを、あら浅ましや候。」夫はこ ひし時、頭の殿よりこの御腰の物を、御守刀にとて の葉より、まづ先だつは涙なり。今は何をか包むべ ツレの阿古屋は語る。「恥かしや申さんとすれば言 い、「げにいま思ひ出したり、もし正清が所縁の者か」 シテの烏帽子屋の夫から牛若丸の刀を見せられ 義経記』には、 常磐腹には三男、牛若子生まれさせ給 鞍馬山を出奔する前の牛若丸に 鎌田

でない死に方をした乱世の武者であった。「時でませる」には「尋常でない」という意味があり」。正清は尋常には「尋常でない」という意味があり」。「おそろし」

鎮魂供養の儀礼にほかならないのである。スピリチュアルケアとなり、「観音懺法」をも伴う作られた能の曲の数々も切実至極のグリーフケアや作られた能の曲の数々も切実至極のグリーフケアやすられた能の曲の数々も切実至極のグリーフケアやが記していた。妖怪変化はともかく、正月に酒を飲むと祟りが起

、京都大学名誉教授・上智大学グリーフケア研究所特任教授、

ママのろか読みやすりと思いまして

◇ 神仏と能